

La expedición a Coto

Probablemente el jueves próximo parta la expedición que ha de ir a la región de Coto a recibir en forma definitiva el territorio en disputa que tanta sangre de hermanos ha costado.

Los asuntos militares en cuanto a movimiento y maniobras que el Supremo Mando dispone para este acto, nos es vedado el comentarlos para no obstaculizar la buena marcha de esta importante misión a cuyo frente van

prestigiosos Jefes Militares, y particulares distinguidos que voluntariamente se han ofrecido.

El convoy va bien provisto de todos los elementos de boca disponibles único factor e indispensable en tan histórica jornada.

Un feliz viaje deseamos a todos nuestros compatriotas, sin dejar fuera a nuestros compañeros de tarea periodística a quienes toca por suerte disfrutar de este simpático viajecito.

En la Iglesia la Merced

El domingo efectuóse un Turno en esta Parroquia con asistencia de muchos concurrentes. El Padre Valenciano, se ocupa con afán e interés del arreglo del Templo, y desde que se hizo cargo de la Parroquia se siente actividad en los trabajos emprendidos.

Hace falta que los vecinos colaboren a llevar a cabo la obra que se ha propuesto el Padre Valenciano, para poner esta Iglesia en el puesto que le corresponde.

Son muchos los trabajos que hay en proyecto, tanto en su interior, como en la parte exterior, cuyos alrededores se encuentran abandonados; pero ahora tienen a su frente un Padre todo bondad, todo fe, que se interesa vivamente de revivir esa Parroquia en todo su aspecto, con la ayuda de todos los buenos católicos que son sus fieles.

Material eléctrico

Se nos ha informado que la Compañía del Tranvía está al recibir una buena cantidad de material eléctrico, entre los cuales vienen transformadores. La celebramos, especialmente por los transformadores que bastante falta hacen, pues ya es mucha la demanda de fuerza eléctrica para cocinas.

La Cruz Roja Costarricense

Esta benemérita Institución, ya convenientemente instalada en los amplios salones del antiguo Cuartel de Artillería, tiene ya trazado un regio programa para la celebración del día glorioso de nuestra Patria.

Ese día todos los Asilos de Beneficencia recibirán su óbolo.

A los huérfanos, a la Gota de Leche, a los Hospitales, llegará la mano caritativa y bondadosa de la Cruz Roja, con ropas, con obsequios, con limosnas.

Será un día de regocijo general en todos los rostros costarricenses, el 15 de Septiembre, día del Centenario de nuestra Independencia.

En viaje

Según informes que hemos tenido, irá al frente de las tropas que salen para Coto, el Coronel Cabezas, quien es bastante conocedor de esa región.

La administración del Ferrocarril al Pacífico

Desde ayer lunes, se hizo cargo de la Administración de esta empresa, por el tiempo que dure la ausencia de don Rafael Iglesias, el caballero don Manuel G. Escalante, Auditor General de la misma.

Hacen falta viviendas

Este es el grave problema que nos preocupa. Es un mal general que urge buscarle remedio.

Se ha dado una ley para la construcción de casas baratas, higiénicas, modernas, cuyo alquiler no exceda de cincuenta colones, y hasta la fecha no hemos visto un señor empresario que haga la propuesta.

Nos decía un señor diputado, que fué munícipe en cierto tiempo, — y que en el Congreso tomó con cierto interés el proyecto — que tenía en su mano el llevar a completa realización esa obra de verdadera conveniencia social y de necesidad moral, pero no se le ha visto más el pelo.

Las casas de alquiler escasean. Resulta un premio de lotería el encontrar una vacía, y si se halla, cuesta un bigote. De modo que con la Ley nada hemos adelantado, porque las construcciones siguen en el mismo estado.

Club social San Pedro

La Directiva de este centro establecido en San Pedro de Montes de Oca, proyecta celebrar la fecha de nuestra Independencia, el 15 de setiembre con un espléndido baile.

Estos días se reunirán para tratar definitivamente el programa de festejos.

El asunto Golden-Grove

Después del resultado que tuvo este interesante litigio, y del que ya dimos detallada cuenta en nuestra edición del domingo, queda por conocer el texto de los dos considerandos, tanto el de mayoría como el de minoría.

Interesado está el público y algunos de nuestros abogados en saber definitivamente el fallo de pleito tan ruidoso, cuyo esmerado trabajo no quedará terminado hasta dentro de algunos días, fecha en que prometemos a nuestros lectores darle publicidad en nuestras columnas.

Fallece repentinamente el señor don Carlos Acuña Pérez

Ayer en la mañana fuimos sorprendidos con la inesperada noticia de haber fallecido repentinamente en su propia residencia el señor don Carlos Acuña Pérez quien ejercía el cargo de Archivero del Ministerio de Fomento desde hace muchos años.

Fuimos sorprendidos ciertamente, porque antier estuvo el hoy extinto en la Misión Evangélica, retirándose del Templo como a las 10 de la noche, hora en que se despidió de sus amigos, tranquilo como siempre, sin demostrar la menor afcción ni dolencia en su rostro.

Era un cumplido empleado, honrado, serio, de carácter agradable, por cuyas cualidades se captaba las simpatías de cuantos le trataban.

Se supone que desde la muerte de su señor padre, sufría don Carlos honda afcción que iba minando lentamente su existencia.

El cortejo fúnebre saldrá hoy a las 10 de la mañana de la Misión Evangélica (50 varas las Sur del Monte Nacional de Piedad) para depositar sus restos en el Cementerio General, a cuyo acto asistirán todas sus amistades, y hermanos de Congregación.

El DIARIO DEL COMERCIO envía a la familia doliente su más sentido pésame.

Banquete

El Comité Federal del Estado de Costa Rica, celebrará la fecha magna de nuestra Independencia, con un suntuoso banquete.

Asistirán prominentes personalidades adictos al ideal unionista.

La Legación a Guatemala

Eran las dos de la tarde de ayer, cuando en los andenes de la Estación del Pacífico, aguardaban la salida del tren especial infinidad de caballeros y distinguidas señoritas de nuestra más selecta sociedad, que despedían a las encantadoras y estimables señoritas Maria de los Angeles y Luisa Iglesias, en su viaje a Guatemala en compañía del Sr. ex-Presidente de la República don Rafael Iglesias Castro y del Sr. Lic. don Alejandro Aguilar Machado, Enviados Especiales ante

el Gobierno del país hermano, con motivo de las fiestas centenarias que allí han de celebrarse.

El tren se puso en marcha conduciendo los ilustres viajeros, portadores del más íntimo abrazo fraternal a nuestros hermanos de Guatemala, y era hermoso aquel simpático cuadro que presenciábamos: los afectuosos saludos de las amiguitas de las niñas Iglesias, agitando al aire sus perfumados pañuelos blancos que expresaban un cariñoso "hasta luego..."

La categoría de los maestras especiales

Las Maestras Especiales están deseosas de que salga en el Diario Oficial la categoría que a cada una le corresponde de conformidad con el artículo 36 de la ley orgánica del personal docente.

Es de esperarse que el señor Ministro de Instrucción Pública, se ocupará pronto del asunto y quedará solucionado.

El baile de la Libertad

Noche deliciosa de gratas impresiones fué el domingo.

Un magnífico sarao organizado por un grupo de jóvenes elegantes se efectuó en la noche de antier en los salones del Club.

Una magnífica orquesta, bien integrada por notables profesores bajo la dirección del reputado maestro concertador don Julio Fonseca, ejecutaron las más bellas partituras.

Noche de goces en que bellas y distinguidas damitas se deslizaban al ritmo del candencioso vals, luciendo sus galas y caprichosos tocados.

Fuó una fiesta improvisada, pero que se animó bajo el calor del entusiasmo por la distinguida concurrencia que al reclamo de las cuerdas acudió.

El regocijo duró hasta la media noche en que algunas de las encantadoras señoritas acompañadas por sus mamás se fueron despidiendo.

Ojalá que estas soirées se repitan con frecuencia para ensanchar nuestros dormidos espíritus alegatados por el triste ambiente en que vive nuestra juventud masculina.

Un relleno que se impone

Vecinos muy honorables que habitan cerca de la escuela de "Juan Rudín" nos suplican intercedamos en su favor. Se trata de higienizar una parte de la calle 11 detrás de dicho Plantel de enseñanza, que se encuentra convertida en un pantano, o sea un foco de infección.

Los alumnos protestan, los vecinos se muestran quejosos, y el Municipio viendo tal necesidad se hace el sordo a todos los reclamos.

Es un caso de higiene, señores, y procede que cuanto antes se rellene ese tramo, que no es tan costoso, ni los va a sacar de pobres.

A los lecheros

Se recomienda que cuando transiten por la avenida 4ª del costado Norte de la Iglesia "La Merced" no hagan cabriolear sus bestias por el peligro de los niños de la vecindad.

Ayer hemos presenciado estas escenas y deben tener en cuenta que no estamos en ningún picadero, sino que vivimos en una culta capital.

Por la Secreta

Todos los días se presentan distintos partes de hurtos, escamoteos, bolseos y demás golpes del oficio, que al punto ponen en movimiento al cuerpo íntegro de la Secreta.

Hay partes de menor cuantía que el ojo detectivesco pronto investiga, pero hay algunos, que son tan complejos por lo enmarañados que resultan, que no dejan de hacer sudar tinta a los chicos de la investigación.

El de ayer fué regular.

Un robo considerable de alhajas, ropas, encajes, corsés, cintas, todo lo concerniente al ramo femenino y era de ver las personas señaladas como indiciadas ante el cuerpo del delito negando haber tenido tales prendas en su poder.

El lío era tan grande que sólo la paciencia del Jefe de la Oficina, con su práctica en estos difíciles asuntos puede descubrir cuál de las dos resulta autora de tan monumental robo.

LEA NUESTRA SECCION
DE AVISOS ECONOMICOS
TODOS LOS DIAS HAY NUEVOS

"La Marina"

Aviso a mis clientes y al público en general, que habiendo vendido las mercaderías existentes en el antiguo local que ocupaba mi establecimiento, he reservado su nombre

"LA MARINA"

para mi negocio situado frente al lado Sur del Mercado Municipal, en donde espero me favorecerán siempre con sus órdenes, las cuales serán atendidas con la actividad acostumbrada.

Por teléfono llame al N.º. 593



La Guerra de Africa

EL MOVIMIENTO DE REBELDIA EN MARRUECOS EXIGIÓ UN SUPREMO ESFUERZO MILITAR DE ESPAÑA.

Las noticias recién llegadas

Las últimas informaciones llegadas a esta capital por diversos conductos, tanto cables como correspondencias, indican que España está bajo la amenaza inminente de perder la totalidad de sus vastas posesiones en el imperio de Marruecos, a menos que tome inmediatamente medidas vigorosísimas para detener y terminar de una vez los triunfos militares que han venido obteniendo últimamente los moros rebeldes bajo el mando del caudillo Al el Krin.

Después del aplastamiento de la columna española que defendía la población del Monte Arruit, bajo las órdenes del general Navarro y la evacuación de Zeluán, afirmase que la posición de Nador, muy cerca de Melilla, no puede ya resistir el ataque moro y que éstos han puesto virtualmente sitio a Melilla, la principal plaza de la zona española de Marruecos. A estas horas la situación de dicha plaza debe ser difícil.

La suerte del General Navarro

De Madrid comunican que los informes particulares que en parte han sido aceptados por el Ministerio de la Guerra, confirman los rumores que han venido circulando hace varios días de que la pequeña columna del General Navarro ha sido totalmente destruida en sus defensas de Monte Arruit. Los partes últimos del General Berenguer, Alto Comisionado en Marruecos, admiten que reina absoluta desconfianza sobre el destino del General Navarro, a pesar de los esfuerzos hechos por los aviadores militares para localizar su posición actual. Estos han estado aprovisionando a las tropas sitiadas durante la semana última, aunque se afirma que ha sido muy deficiente la forma en que se conseguía hacerlo, debido al constante fuego del enemigo y a la ventajosa posición de los moros en puntos dominantes.

El Ministro de la Guerra ha informado a todas partes por medio de cablegramas que los buques de la escuadra están protegiendo a las tropas desembarcadas en diversos puntos de la costa, y que el enemigo ha sufrido severísimas pérdidas en sus ataques a los destacamentos desembarcados en Babo de Agua y Mar Chica, que siguen sosteniendo sus posiciones sin dificultad.

Parece evidente que el enemigo ha avanzado hasta una distancia bastante próxima a la plaza de Melilla, después de la evacuación de las últimas posiciones de Zeluán.

La situación política

Los centros parlamentarios continúan en la impresión que sólo un gobierno fuerte y de autoridad nacional de coalición, o una conjunción conservadora de gran prestigio podría sostenerse en el poder y dominar la tensión reinante en todo el país.

El gobierno ha declarado que son falsos todos los rumores que han circulado sobre motines militares entre las tropas enviadas a Marruecos, o de alteraciones del orden en los puertos de embarque de fuerzas. Asimismo se ha negado que haya agitación republicana revolucionaria alguna, afirmándose que el Gabinete confía en el patriotismo de todos los españoles para unir sus esfuerzos en este instante crítico.

Se enviará un poderoso ejército

Los corresponsales extranjeros que actualmente se encuentran en Madrid comunican que a pesar de las reservas oficiales hase sabido que en el Ministerio de la Guerra está todo dispuesto para circular a la primera orden instrucciones para llamar a filas a las clases de los años 1920, 1919, y 1918, a más de las del actual reemplazo, en el caso de considerarse preciso poner en pie de guerra un ejército entero para dominar la situación marroquí. Hase ordenado una vigilancia estricta en las fronteras y puertos para impedir la salida del país de los individuos sujetos al servicio armado. Reina vasta excitación en toda la Península y las noticias recientes de las operaciones han producido mucha conmoción en el público. Varios diarios han propuesto la suspensión de las corridas de toros y otros festejos, dedicando en cambio las mayores sumas posibles al socorro de los heridos en el campo de batalla de Africa.

LA REFORMA

Sombrería

de **TOMAS VALVERDE C.**

Gran surtido de sombreros de varias clases. Los mejores y más famosos ventiladores de corcho. Existencia completa en badanas y forros de seda. Satín de la mejor clase.

Ventiladores de corcho, $\text{C} 1.50$ la docena. $\text{C} 0.15$ cada uno. 107

Zapatería Española

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus favorecedores que a pesar del incendio de la Sucursal y Depósito de materiales seguirá atendiendo las órdenes de sus favorecedores en la misma fábrica, tanto en el calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre. Cartago, Costa Rica.

Para las fiestas de Cartago

OFRECEMOS UN COMPLETO SURTIDO DE

Lanza-perfumes, Confetti, Cornetas, Bigotes, Narices, Pitos Reales, Anteojos, Boas etc. etc.

Teléfono 193 **Tomás Fernández & Hno.** Apartado 614 No. 12

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes $\text{C} 3-00$
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

Salidas de correos

El viernes próximo a las 8 horas se despachará correspondencia para Australia, China, Japón, México, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés Coronado.

El próximo domingo a las 8 horas se dará el despacho de correspondencia para Europa y Estados Unidos vía New York y para Habana, Cuba, que llevará el vapor norteamericano Pastores.

Salidas de Paquetes Postales

El jueves próximo a las 14 horas para Inglaterra, Panamá y Canal Zone.

El miércoles próximo a las 14 horas para Alemania por medio del vapor Oranje de Nassau.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa.
Pídase en las boticas.

HOTEL METROPOLE
Víctor Céspedes Duke

Salones hermosos, cocina excelente. Cuartos grandes y ventilados.

Antigua casa de don Federico Tinoco, contigua al Banco de Costa Rica. Aptdo. 1193—Tel. 861.

LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse.

Quedará satisfecho.

250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeros.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.
PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

Gurdián y Vargas

DROGUERIA Y FARMACIA

100 Varas al Sur del Banco de Costa Rica

Nuevo Establecimiento. Mercaderías Frescas.
Precios muy bajos.

112

Habiendo tomado las existencias del Licdo. don Juho Gurdián, estamos en condiciones de efectuar ventas al por mayor con mucha ventaja.

El Despacho de Recetas a cargo de un experto Farmacéutico es una garantía absoluta para nuestra clientela.

Se emplean las drogas de afamadas fábricas como Poulen, Freres, Bayer, Park Davis & Co., etc. etc.

Permanente surtido de Inyecciones, Jeringas Hipodérmicas y sus accesorios.

PUREZA, GARANTIA, ECONOMIA, BUEN SERVICIO SON LAS CUATRO COLUMNAS SOBRE LAS QUE DESCANSA NUESTRA REPUTACION

Surtido nuevo

de bonitas y finas corbatas

Monteagudo y Cia.

No. 84

A nuestros suscritores

Avisamos

Que cuando la suscripción sea solicitada enter el 1 y 15 del mes, se cobrara mes entero, si es solicitada entre los días 16 y último del mes, se cobrara por 15 días.

Cuando la suscripción sea retirada entre el 1 y el 15 se cobrará medio mes, y si es retirada después del 16, se cobrará el mes entero.

No aceptaremos suscripciones si no es en estas condiciones.

DIARIO DEL COMERCIO

100
DESPACHO PUBLICO DE RECETAS
en la Botica de Luis Rojas Corrales
100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines
DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE POR LA CASA

Fiesta patronal de San Ramón

Ayer comenzaron los festejos que la parroquia de San Ramón celebra en honor de su Santo Patrono con asistencia del Ilustrísimo y Rev. Monseñor Dr. don Antonio del Carmen Monestel primer Obispo de Alajuela.

A las 10 fué la salida de la cabalgata que se dirigió hacia la ciudad de Palmares a encontrar el Prelado, organizando un desfile hasta la residencia del Cura Párroco.

Hoy día 30 a las 7 de la mañana se efectuará misa Pontifical a las 12 solemne recepción de las Imágenes de los patronos de los distritos. A la 1 habrá Confirma General. A las 7 p. m. Rosario solemne y sermón y a las 8 retreta en el Parque Central.

Mañana 31, a las 4 y media

misa de alborada.
A las 6 y media, misas rezadas.
A las 7 misa oficiada por el Ilmo. señor Obispo.

A las 8. Recepción de las autoridades locales y procesión con la Imagen del Santo Patrono al rededor del Parque Central.

A las 8 y media. Entrada solemne del Ilmo señor Obispo al Templo Parroquial.

Alas 9. Misa solemne de Semipontifical y sermón de Monseñor Monestel.

A la 1. Confirma general.
A las 5 recreo en el Parque Central.

A las 6. Rosario solemne y bendición con el Santísimo.

Los días 1, 2 y 3 de setiembre a las 7, misa de 40 horas.

Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDA ESPECIALMENTE

PAR SU PROPIETARIO

Anita v de Rodó

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIBEN PENSIONISTAS :: PRECIOS MODICOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

Demanda del Dr. Uribe contra el Estado

En números anteriores dimos cuenta de este litigio, sin mayor desarrollo en sus detalles y ofrecimos a nuestros lectores seguir informando sobre el curso que llevara el interesante expediente.

Ha sido abierta a pruebas la demanda, aunque en el fondo todo se reduce a pura apreciación del Juez, puesto que la documentación es abundante y clara. Sin embargo, para reforzarla se ha pedido declaraciones de testigos honorables, y dictámenes de técnicos sobre el valor que tienen las tierras, por ser éstas, casi las únicas que existen al servicio del Estado, cerca del Puente Internacional.

Sabemos que en Costa Rica hay actualmente un banquero alemán, que trae la misión de comprar terrenos próximos a la región de Colorado por cuenta de un gran Sindicato, cuyo promedio del valor de la hectárea, como base para negociar, es la suma de 30 dólares.

Siendo este el modelo que ha tomado una compañía extranjera para adquirir tierras incultas en Costa Rica, las que el señor Uribe Restrepo traspasó al Gobierno, valen muchísimo más por la razón de su situación estratégica y próxima al puente entre la República de Panamá y Costa Rica.

Hay personas que aconsejan al actor que mejor prescinda de la negociación hecha puesto que muy bien podría llevar a cabo otra en mejores condiciones; pero él no puede por el vacío de intereses tan enorme que se le adeuda, y porque con ello sería privar a la patria de una oportunidad para tener un estribo de su Soberanía, que es el camino único con un país vecino que para colmo de males se ha vuelto sistemáticamente enemigo nuestro.

El Lic. don Alberto Echandi es el abogado defensor del señor Uribe, y en favor de su tesis, se encuentran muchos de nuestros más notables abogados del Foro.

SPORT

El viaje de los ticos a Guatemala

Debido a las oportunas y continuas gestiones del señor Ernesto Viteri, Secretario Encargado del Consulado de Guatemala en Costa Rica, es un hecho el viaje de los deportistas ticos que deben participar en los juegos olímpicos centroamericanos que se celebrarán en Guatemala en ocasión del Centenario.

No se espera nada más que un cable de Guatemala, para que los deportistas tomen el vapor San Juan el martes siete de setiembre entrante.

El grupo definitivo que irá a Guatemala es el siguiente: Gastón Michaud, Manuel Rodríguez, Gilberto Arguedas, Rodolfo Peralta, Rafael Madrigal, Pedro Quirce, Joaquín Manuel Gutiérrez, Claudio Arguedas, Ricardo Bermúdez, Eladio Rosabal y Jorge Luis Solera. Además se cuenta con Roberto Figueredo que se encuentra en Guatemala.

Es posible que se inicien contribuciones particulares y veladas deportivas para ayudar a los gastos de los jugadores.

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

Límpiese BIEN la boca. Después de cepillarse los dientes todos los días tomad una pastilla



Toros

NECESITO 6 TOROS DE RAZA GEURNSEY NO MENORES DE AÑO Y MEDIO. MANDE OFERTAS DIRIGIDAS A R. HERZOG — TURRIALBA. 168

El Cometa

Taller de Fundición Hierro y Bronce
Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.
Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.— San José. Apartado No. 239.

MARTIN Y MEDINA

Compran y Venden
GIROS SOBRE NUEVA YORK
y Moneda Americana
ATMELLA HERMANOS
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

Ratines, lienzos, mantas, géneros para sábanas, hilo de surcir y bordar y muchos otros artículos a precios muy bajos donde ESCALANTE, Bajos del Washington.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores
PUNTARENAS, C. R.

Ordene sus provisiones donde ESCALANTE por el teléfono 215. Le serán remitidas con prontitud y esmero. Calle Alfredo Volio, 50 varas al Sur del Parque Central.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

de

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

de 1a. a 40 céntimos la libra

de 2a. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de 1a. a 50 céntimos la libra

de 2a. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO Sin Competencia por su Conservación, Firmeza y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 — Tel. 804

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Páez Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

San José, Mayo 9 de 1921.

Manuel Madrigal Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

102

Las tragedias del mar

EL HUNDIMIENTO DEL "ALASKA"; DRAMATICA DESCRIPCION

Habla el capitán Snoddy

(En lenguaje breve, abrupto, propio de la gente del mar, el capitán Snoddy relata los hechos desarrollados el sábado 16 del corriente por la noche, cuando su barco contestó la llamada de auxilio girada por el "Alaska", y logró salvar 166 vidas).

EUREKA, Cal. — A las 9 y 20 p. m. del día 6, el "Anyox" recibió la llamada radiográfica de auxilio, girada por el "Alaska", manifestando que había chocado con el arrecife de Blunt y se estaba hundiendo con rapidez. A las 9 y 46 se recibió otro mensaje, indicando que el barco, pleotérico de pasajeros, continuaba hundándose. El "Alaska" se hallaba entonces a unas 11 millas al Sureste del faro flotante. Tendíase en el espacio una densa niebla y soplabla un fuerte viento del Nordeste. A las 10.50 pasamos frente al faro flotante y llegamos al arrecife de Blunt. A las once y quince recogimos el primer bote con supervivientes, y entre esa hora y las cuatro de la mañana del día siguiente pudimos recoger nueve botes con pasajeros. Cuando, con motivo de la densidad de la niebla, la violencia del viento y el riesgo que significaba una aproximación más corta a los escollos, se tuvo que lanzar un bote al mar, para continuar la tarea de salvamento, nuestra tripulación recogió 18 supervivientes, que flotaban asidos a los despojos del naufragio, saturados de aceite. Al romper el día recogimos cuatro más. Después proseguimos hacia Eureka y desembarcamos 70 miem-

bros de la Tripulación del "Alaska" y 96 pasajeros.

Nuestra tripulación merece una mención honorífica por haber atendido a los naufragos de un modo tan espléndido; el comandante Clark del bote que se lanzó al mar, es también digno de especial encomio por haber tenido éxito en el salvamento de los supervivientes. Como 20 personas tuvieron que transportarse al hospital.

Los directores de la "San Francisco and Portland Steamship Co." al recontar el número de los supervivientes, estiman el número de muertos entre 40 y 45. En un principio se creyó que las víctimas de la catástrofe marítima ascendían a 49, pero después aparecieron entre los supervivientes cinco o seis personas que se consideraban perdidas.

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

— Llegaron las pieles —

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

— Llegaron las pieles —

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, solchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

El nuevo jabón de Sterno SANAPIEL embellece el cutis y es el que más rinde.



El Sanatogen Repara el Desgaste Nervioso

CUANDO el exceso de trabajo deja el sistema nervioso exhausto y nos sentimos abatidos y sin ambición no hay nada que pueda compararse al Sanatogen para reconstruir los nervios y tejidos, pues una científicamente las mismas substancias naturales que el sistema nervioso y el cerebro han derrochado y va devolviendo la fuerza, la energía y la vitalidad. Tal ha sido la experiencia de más de 23,000 médicos y millares de hombres y mujeres, ya anémicos, débiles, dispépticos, convalecientes o ancianos.

La mejor prueba es la práctica. Empiecen hoy la prueba práctica. Lo demuestran su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechícelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por The Eaton Chemical Co., Inc. 30 Irving Place, New York. En las Dumas Farmacias.



AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CAMISIEROS INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

Librería Española

Utiles para escolares - - - Libros de Texto
Diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

La Moderna Tienda de Calzado

Especialidad en calzado cosido para hombre y mujer, estilos los más modernos. Materiales los mejores que se importan al país. El nombre de esta casa lo hace el precio de nuestro artículo. Haga una visita y quedará convencido. 75 varas al Oeste de la Botica Francesa.—JUAN LABIOSA, Propietario.

Sección de la Cámara de Comercio

La elección de diputados

VIII

Ayer se publicó en varios periódicos de esta capital (este inclusive) el VETO que con fecha 30 de Junio próximo pasado puso el señor Presidente de la República a la llamada Ley de Recompensas en lo relativo a recompensas a costarricenses por su participación "patriótica" en el movimiento que precedió al desbande del régimen Tinoco. Por tal VETO se verá una vez más que el señor Presidente de la República llegó a ese alto puesto animado de los más altos ideales. Estos, desgraciadamente, no encontraron eco en el Congreso Constitucional, en donde, según la expresión del mismo señor Presidente, solamente se oyó el rítmico masticar de las mandíbulas de Sancho (no el diputado, sino el célebre escudero del antes Caballero de la Triste Figura y de los Leones, u hoy "de los Ideales"). Ese veto fué leído en su oportunidad por todos los costarricenses honrados con verdadera fruición y por todas partes podía escucharse la repetición casi de la frase evangélica: "Verdaderamente que este hombre era el Hijo de Dios". Caiga, pues, el anatema presidencial y el de los buenos hijos de la patria, sobre todos aquellos que convirtieron sus ofertas solemnes y sus bríos patrióticos en viles monedas de oro (o en Bonos de la Revolución), que si no fueron las de Judas, sí son comparables a las del talego de Sancho allá en Sierramorena, ya que el Libro Eterno nos puede suministrar analogías para todos los hechos humanos, grandes o pequeños.

Es muy prudente, en tal virtud, ahora que se trata de Elección de Diputados, escoger entre aquellos que no sea posible aplicarles un nuevo anatema de esta naturaleza y "dejemos a los muertos que carguen con sus muertos" (no importa qué quiera decir la "bíblica" frase).

Pudiera hacer creer—puesto que los hombres son tan perspicaces—que la oportuna publicación de ese Veto "trae cola", y que en la punta de esa cola hay UNA LISTA OFICIAL de Diputados. Pero, lo único que en ese caso hay que atender es a esto: ¿está esa lista compuesta de hombres CAPACES para hacer frente a la situación, o por amigos INCONDICIONALES del Gobierno que irán al Congreso "a cantarle a su Rey, como las Ranas?"

Para continuar con nuestros exámenes numéricos, dándole a cada cual lo que le pertenece, veamos el relativo al año de 1920. Los números son, al mismo tiempo que los padres de la verdad los de la mentira, y dejamos la paradoja al cuidado de quien quisiere examinarla. Y los números, tal como se ha acostumbrado presentarlos en Presupuestos, Memorias de Hacienda, etc., son muy capaces de dar al traste con el mismo Newton.

Al comparar gastos de varios períodos hemos dicho, así en globo, que los de 1920 (último año que cubre nuestro análisis, por corresponder en su mayor parte a la presente administración) subieron a más de DIEZ Y OCHO MILLONES de colones. La cifra exacta es ₡ 18.679,159-88. Un sentimiento de justicia hace que nos detengamos a examinar esa cantidad (estupenda para nuestros pobres medios) pues presentada así sin más comentario y únicamente como elemento de combate representa un sofisma de contabilidad, y deseamos, hasta donde sea posible, no emplear sofismas en nuestras luchas. A ese sofisma—que una inmensa cantidad de gentes toma como una verdad—se debe en gran parte el hecho de que muchos señores diputados, y otros "estadistas" y "economistas" de igual talla, no entiendan el Presupuesto de Gastos, al discutirlo, y proponen disminuciones "globales" y cortes por lo sano que dejan al enfermo más mutilado de lo que entró a la sala de cirugía pero tan enfermo como, o más enfermo que antes. Naturalmente el examen del sofisma es muy sencillo, pues sencillo es todo lo que tratamos en estas columnas, y en el próximo artículo lo veremos.

Esto está íntimamente relacionado con el PRIMER PASO hacia nuestra regeneración, o con uno de los últimos hacia nuestra catástrofe final, como nación soberana e independiente. El próximo Congreso ha de resolver el asunto.

Movimiento comercial

BANCO DE COSTA RICA

TIPOS DE CAMBIO

New York	453 %
Londres	335 —
París	179 —
España	299 —
Italia	101 —
Suiza	387 --
Bélgica	176 —
Hamburgo	128 cts. oro am.
Amsterdam	31 ¼ cts. oro am.

San José, agosto 29 de 1921.

ERRATA

En las cotizaciones de New

York, publicadas el domingo, la segunda cotización corresponde a Franco, (París), así:

Franco \$ 0-07,75 por franco (Normal \$ 0-19,29½)
 Tipo correspondiente, 175½ %
 El informe apareció mutilado por omisión de Imprenta.

VENTAS

Pío Acón vende a Ramón Chan Lee, su pulpería en Santa Rosa, en la jurisdicción de Turrialba. El depósito queda hecho en don Juan José Acón.

Misa de novenario

Ayer a las 8 de la mañana se celebró una misa solemne por el alma de don Francisco Roger, en la Iglesia de La Dolorosa.

Una distinguida concurrencia asistió al acto, que fué oficiado por los Reverendos Fray Angel, Fray Pablo y el Presbítero Junoy. Tomaron parte en el coro la

BINOCULOS Prismáticos Grandes. Se compra un par en la oficina de Collado y Rojas. 174-E

señorita Petra Rosat, el señor Cano Aguilar y otras voces, que fueron acompañadas por una magnífica orquesta.

Renovamos en esta ocasión a toda la familia doliente nuestro más sentido pésame.

Contra la ronquera e infecciones de la boca y garganta, 10,000 médicos dicen:



Falleció el Jefe de la armada de la República Chilena

Comunican de Santiago de Chile que en aquella capital dejó de existir el Almirante Silva, Jefe de la Armada Chilena. Su muerte constituye un duelo nacional. Los diarios le dedican extensos artículos necrológicos en los cuales hacen el elogio de su vida que representa una brillante página de historia nacional. Se le hicieron funerales solemnísimos a los cuales asistió una inmensa muchedumbre. Detrás de un gran número de carros llenos de coronas, iba una selecta comitiva compuesta por los ministros del despacho, las principales autoridades de la ciudad y los amigos del difunto. Encabezaba el desfile el ejército nacional de gran parada, con las banderas enlutadas y las armas a la funerala.

Nipones y norteamericanos

Mientras los gobiernos, siguiendo la línea cautelosa de la diplomacia, procuran esconder bajo el almíbar del derecho la ferocidad de los intereses en pugna, los pueblos, dotados de la terrible inocencia de los niños, faltos de complicación psicológica, y únicamente atentos a sus convenciones más elementales, apartan las formas y encaran con ingenua resolución los más peligrosos conflictos.

Naturalmente, lo dicho no encuadra, sino con mucha relatividad, en el último incidente de San Francisco entre obreros norteamericanos y japoneses.

Pero no es menos digna de meditación la circunstancia de que, a un tiempo mismo, las cancellerías de Washington y de Tokio mariposeen en torno de futuros desarmes y de cordiales arreglos sobre las respectivas hegemonías en el Océano Pacífico, en tanto que los obreros californianos, sin más ni más, toman medidas seriamente opuestas a toda cordialidad contra los inmigrantes nipones.

La lancha nacional Santa Rosa llegó a Puntarenas

Perfectamente reparada y después de una larga y feliz travesía regresó al puerto de Puntarenas la lancha nacional Santa Rosa a las 3 de la mañana.

Su dotación trae gratas impresiones de su viaje siendo una de las más interesantes la pasada por el Canal de Panamá desde Balboa a Cristóbal.

No sabemos a qué línea será destinada, pues el gobierno por ahora la tomará a su servicio.

Hoy a las 15 horas fondeó la lancha costarricense "Santa Rosa" de 50 toneladas, procedente de Limón con tres días de mar a este puerto. Siete tripulantes. Capitán Robert Reynolds y consignada a Enry T. Purdy. Sin pasajeros carga ni correo.

Por el Capitán de Puerto, J. Benito Lizano

Crítica situación interna de Italia

Los detalles de la sesión parlamentaria última en Montecitorio ratifican el carácter de gravedad de los hechos ocurridos. Las provocaciones del diputado comunista Tuntar, q' llegaron hasta el insulto al ejército y sus jefes, causaron una reacción violenta, en la cual menudearon incidentes ingratos.

No es desacertado considerar la situación del ambiente parlamentario italiano como el exponente de la situación interna del país. Reina mucha intranquilidad y los espíritus están lejos de sososegarse.

Los extremistas, reducidos en número, adoptan la actitud más violenta y agresiva, rechazando toda fórmula de arreglo y hasta su discusión. Ellos acaban de armar un cuerpo de "arditi" rojos, reclutados en los bajos fondos sociales, cuyos desmanes llegan a las peores fechorías.

Simultáneamente, han nombrado representantes del partido a Bombacci y Tuntar, electos por los croatas en Trieste y Gorizia,

respectivamente. Ellos se han empeñado en provocar desórdenes en el Parlamento, insultando al ejército y al sentimiento patriótico nacional.

Pero es posible que la táctica comunista no logre sino un éxito momentáneo con la provocación de desórdenes y que, por lo contrario, despierte una mayor reacción el sentido de restablecer el dominio de la ley.

Por consiguiente, la actitud comunista puede proporcionar, por reacción, un apoyo inesperado al gobierno, si es que este último resuelve adoptar medidas de emergencia para lograr la pacificación, a pesar de la resistencia de los extremistas.

El apoyo de la oposición no logrará consolidar el gabinete Bonomi como para asegurarle carácter de estabilidad; pero puede proporcionarle la posibilidad de actuar durante un período suficiente para resolver los graves problemas del momento, sin que se vuelva indispensable, desde luego, otro cambio de gobierno

Los vecinos de San Antonio de Belén y el Presbítero Borge

Como habíamos anunciado, se celebró antier domingo una fiesta espléndida a la que asistieron unas 2000 personas de ambos sexos.

El Ilustrísimo señor Arzobispo Dr. don Rafael Otón Castro, fué recibido en la estación por todo el pueblo, la Corporación Municipal y la Filarmonía, siendo llevado bajo palio hasta la Iglesia Parroquial, donde se cantó un solemne Te Deum.

Terminada la regia ceremonia, se dirigieron a la Casa Cural, y allí el joven entusiasta don Octavio Castro Saborío, levantó tribuna en nombre del pueblo de Belén para testimoniar al Presbítero Borge el afecto y simpatía que aquel pueblo le mostraba. Fué un discurso espontáneo, cariñoso, en cuyas bellas frases de retórica, expresaba el orador un sentimien-

to de nobleza muy digno de aplauso que se le prodigó al finalizar su hermosa disertación.

El Presbítero Borge recibió en ese momento de la Junta de Festejos, una valiosísima medalla que el pueblo le dedica para recuerdo de la que fué su Parroquia.

Después efectuóse un banquete de 30 cubiertos en la Casa Cural, reinando entre todos los invitados la más hermosa armonía.

A las 2 de la tarde fué el acto de Confirma, en el que recibieron el Santo Sacramento más de 230 niños, y como despedida, el señor Arzobispo fué invitado para una recepción en su honor que tuvo efecto en el Colegio Benedicto XV.

El regreso a esta ciudad se hizo a las 5 de la tarde, siendo acompañados por todo el pueblo hasta la Estación.

De la vida social

VIAJEROS

De Grecia regresó don Guillermo Fernández.

—Don Antonio Castro Cervantes vino ayer de Cartago.

—De "Pasquí" llegó el Licenciado don Raúl Gurdián.

—Procedente de Cartago vino ayer don Ricardo Tinoco.

—De Santiago se encuentra en esta capital don Rodrigo Peralta.

—Regresó de Alajuela don Jorge Gallegos, agente viajero de la "Republic Tobacco Co."

—Vino ayer tarde de Cartago el joven don Juan Calleja.

—Para Guatemala saldrá dentro de pocos días don Federico Batres.

—De Cartago vino ayer don Oscar Ootoya.

—Del Atlántico llegó ayer tarde la señorita Carmen Jiménez Guardia.

—Procedente de la Línea Vieja se encuentra en esta ciudad don Alberto Piza.

—Doña Lola Aguilar de Chaverri llegó de Santiago ayer tarde.

—El jueves próximo en el tren de las 9 de la mañana saldrá para Italia en viaje de salud el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor don Juan B. Marengo, Arzobispo Titular de Edesca, Internuncio A-

postólico en la América Central.

Deseamos un feliz viaje al distinguido viajero.

—De Cartago llegaron ayer don Jorge Víctor Castro y su señora esposa.

FELICITACION

Por celebrarse hoy el día de Santa Rosa de Lima, tenemos el gusto de felicitar a las siguientes señoras y señoritas:

Doña Rosa Iraeta de Cañas, doña Rosa v. de Fernández Güell, doña Rosa Jáuregui v. de Beteta, doña Rosa Sáenz v. de Esquivel, doña Rosa v. de Bolandi, doña Rosa Veiga de Jiménez, doña Rosa Quirós v. de Quesada, doña Rosa Steinvorh de Mora, doña Rosa de Díaz Granados, doña Rosa Alvarado de Keith, doña Rosa Cañas de Young, señoritas: Rosa Echeverría, Rosa Amelia Castillo, Rosa Brenes, Rosa Durán.

ENFERMOS

Ha continuado enfermo don Ricardo Mora Fernández.

—La señora madre del profesor don Lucas Raúl Chacón, se halla gravemente enferma, le deseamos una pronta mejoría.

OPINIONES

Vergüenza y peligro

Recordarán nuestros lectores que en artículos escritos no ha mucho tiempo aconsejamos, como medio conducente a que la burla de los extraños no siguiera avergonzando a nuestro país, que se sepultara en el olvido la Ley de Recompensas, dictada por el Congreso más abusivo y nulo que jamás haya podido imaginarse, y que al mismo tiempo viéramos de hacer la llamada Ley de Nulidades, aunque fuera a palos sobre las espaldas de los malévolos diputados que la propusieron y apoyaron. La primera debía enterrarse en el basuro donde se recoge toda la podredumbre, por que era para el país una vergüenza, y la segunda romperla como producto ignominioso, por que era para el país un peligro.

Pero no habíamos tomado en cuenta la obligación del Poder Ejecutivo de publicar los gastos hechos con fondos del Tesoro Público, y ahora la Ley de Recompensas ha debido ser sacada de la sentina que era su natural sepultura, para exhibirla de nuevo, al dar cuenta de la suma defraudada por el Congreso al Tesoro Nacional, y para llenar de oro la bolsa y de mancilla la reputación de los amigos que fueron favorecidos con aquella rüborizante dádiva. DOS MILLONES Y MEDIO DE COLONES. Oiganlo bien los costarricenses que a veces se ven en apuros para pagar los impuestos. ¡DOS MILLONES Y MEDIO! fué lo que este Congreso, inútil para el bien del país y desastroso para su daño, repartió entre sus favorecidos, y tengan presente los dos males que con esa insólita e injustificable defraudación del Tesoro Público ha hecho al país este vesánico Congreso: en primer lugar, la reagravación de la penuria en que se encuentran las

finanzas del Estado, sin crédito y sin recursos para atender a las más urgentes necesidades del país; y en segundo lugar, el gesto de desprecio que de nosotros harán los extraños, cuando se impongan de ese desfalco, que no es otra cosa, ejecutado para provecho de algunos amigos, por los que en hora funesta fueron elevados al alto puesto de Representantes de la Nación. Miseria y vergüenza; he ahí lo que nos ha traído aquella inconcebible y desautorizada ley.

En cuanto a la de Nulidades que hace tiempo debimos haber roto como contraria a nuestras instituciones fundamentales y al derecho, todavía está en pie, debido a nuestra fatal desidia, y por su causa tenemos planteada la bien seria reclamación británica, y no muy tarde quién sabe cuántas otras más, de que no saldremos bien librados sino es haciendo honor a la justicia, que por desgracia para nosotros está seguramente de parte de quienes nos reclaman.

Y lo más doloroso de todo esto, es pensar que en estos momentos se está conformando lo que un publicista suramericano ha dicho del carácter de nuestros hombres políticos. Ese publicista dice así: "En debates en que se juega la salvación común, sólo atendemos a veces a poner en evidencia efímeras susceptibilidades personales".

Es verdad. Por susceptibilidades personales, no ha faltado quien resulte ahora defensor de la Ley de Recompensas, de la de Nulidades, y de cuantos actos arbitrarios se han cometido en nombre y representación del pueblo.

Dios libre a nuestra patria del abismo a que la van acercando esos hombres!

ORMUZ

FUENTE DE SODA "FLUGEL"



Escribase para catálogos ilustrados en Español a
FLUGEL & Co. GREEN LANES
 LONDRES, W. 16, INGLETERRA

El exceso de mujeres en Europa

El desequilibrio originado por la guerra en la proporción del número de mujeres comparado con el de los hombres, lo demuestran las estadísticas publicadas en Berlín, que arrojan un exceso de 15 millones de mujeres. ¿Qué harán ellas para encontrar esposos? La cuestión se plantea con sumo interés, en concepto de que el matrimonio es el destino manifiesto del sexo. Pero es concebible que una proporción considerable de ellas, aceptarán la vida de solteras con mejor disposición que hace diez años y encuentran consuelo en seguir una carrera.

En todo caso, es probable que las mujeres de los países teutones europeos, por fuerza del número, ejerzan una influencia social y política más poderosa que nunca. La guerra, al alterar su status matrimonial, aumentó evidentemente su importancia económica.

¿Pero puede ocurrir el resultado contradictorio de un aumento de matrimonios en presencia de la disminución de los hombres casaderos? Es lo que ha sucedido en Francia, donde el número de matrimonios en 1920, fué doble del de 1913, aumentando de 312.038 a 623.869. Por la primera vez en seis años, el último hubo en Francia más nacimientos que muertes, con un exceso de 139.000. Suponiendo un aumento correspondiente de matrimonios alemanes quedará todavía una cantidad considerable de mujeres solteras y la preponderancia social consiguiente en sus manos.

BARATIJAS: (Definición sg. el Diccionario de la Real Academia Española).

COSAS MENUDAS Y DE POCO VALOR: (Definición del Comerciante Profesional, inteligente y progresista).

MERCANCIAS MENUDAS INDISPENSABLES EN TODO NEGOCIO AL DETALLE PARA HACER MAYORES Y MAS RAPIDAS UTILIDADES

En el ALMACEN SASSO se encontrará el surtido más grande que hay en el País. Visítelo y principie hoy mismo a ganar mucho dinero.

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE

E. J. Veitch

Representando:

Carson Pirie Scott & Co.,
 Kunhardt & Co., Montana
 Flour Mills Co., Morris &
 Co. etc.

Anúnciese en este DIARIO

El problema de las colonias agrícolas

Tilarán, 24 agosto de 1921.

Acaba de llevar al señor Presidente de la República nuestro distinguido convecino don José María Calderón, un memorial suscrito por gran parte de los interesados, pidiendo que el Supremo Gobierno tome cartas en el arreglo que se impone entre los colonos establecidos en terrenos que creían libres, donde han vivido y hecho cultivos, caminos, puentes, casas, repastos, y establecido un pueblo de más de trescientos habitantes, y la sucesión de don Roberto Crespi, que aparece con título de parte de los mismos terrenos.

Es el problema del Guanacaste, que se ofrece en todo lugar donde los propietarios de latifundios han sido prácticamente incapaces de poseer, cultivar y cercar sus extensos dominios.

Ya el Congreso, a solicitud del Diputado Mayorga Rivas emprendió el estudio, cuando menos, de estas dificultades, para cuya solución son incompletos los principios comunes del Derecho Civil; y requieren por tanto una legislación regional que al par que garantice los prestigios de la propiedad privada, sirva para

consolidar en manos de los agricultores y gentes de trabajo, el beneficio de sus esfuerzos y precio de su sudor. Para eso, sólo se presentan dos vías igualmente ventajosas: o expropiar, pagando el suelo al precio que el Estado cobra por tierras vírgenes; o sustituirle al propietario la misma extensión de terreno en distinto lugar, donde haya de dónde tomarla sin perjuicio.

No por apartado este pueblo creemos que haya de desatender tan justo reclamo; antes bien, tenemos la esperanza de que el Primer Magistrado de la Nación secundará los empeños legítimos de quienes han buscado en la agricultura y no en el Presupuesto la manera honorable de pasar, junto con las respectivas familias hoy acostumbradas ya al trabajo rudo y encariñadas con él.

Creemos, señor Director, que esta cuestión debería ser abordada asimismo por los periodistas: es problema de interés nacional y muy importante.

Por lo mismo agradeceríamos mucho sus valiosas opiniones al respecto.

Corresponsal Viajero

Notas de San Pedro de Montes de Oca

CENTRO SOCIAL

Recientemente se ha fundado en esta villa un Club Social que se llamará "Centro Juventud y Progreso", que como su nombre lo indica se propone fomentar la unión, la instrucción, las diversiones lícitas y el desarrollo de los intereses locales. La Junta Directiva ha quedado integrada así: Presidente, don Salvador Camacho; Vice-Presidente, don Alejandro Navas; Secretario, don José Ramón Gutiérrez, Tesorero don Gonzalo Muñoz y Fiscal don Abdenago Muñoz, cuyos nombres son prenda segura de buen éxito. La inauguración oficial será el 15 de Setiembre, para lo cual se prepara una bonita fiesta. Deseamos muchos años de vida al Centro que con tan magníficas aspiraciones se ha fundado.

MUNICIPIO

Parece que este cuerpo no funciona debidamente. El presidente no volvió a las sesiones, un munícipe vive en Curridabat y entre dos hay parentesco personal, por lo que dicen que algunos vecinos pedirán la nulidad de ésta Corporación. Veremos en qué paran estas cosas, que debieran mirarse con el interés que merecen.

FESTEJOS

En el distrito de Sabanilla se preparan grandes festejos para el 31 del actual, día del Patrón San Ramón. Además de los oficios religiosos de costumbre, la víspera habrá retreta, juego de pólvora y cineatógrafo y en el día carrera de maratón y de cintas, la tradicional bendición de expendedores de leche y otras diversiones.

IGLESIA PARROQUIAL

Vemos con gusto que, gracias a la actividad de don Pedro Acuña, se están arreglando los alrededores de la Iglesia, que tan mal

aspecto presentaban; se ha construido una hermosa acera y se arreglarán convenientemente los jardines adyacentes.

CEMENTERIO

Llamamos la atención a quien corresponda sobre el estado deplorabile en que se encuentra el cementerio. Urge tener un poco de compasión por el sitio de los que se fueron y si no hay fondos para arreglarlo, que se haga una colecta, que el pueblo de seguro la secundará.

POR LA MORAL Y POR EL ORNATO

Sería conveniente que el señor Jefe Político diera orden de retirar a los muchachos que en las noches y domingos permanecen en las taquillas oyendo y aprendiendo cosas que no debieran.

También recomendamos al señor Aguilar ordene a los policías asear a menudo, siquiera los caños más céntricos, como también los farolillos de la luz, pues presentan muy mal aspecto y sería la ocasión de que los policías hicieran un poco de ejercicio.

La reunión de ayer en el Ministerio de Instrucción Pública

Ayer a las 9 de la mañana, según estaba anunciado, se reunieron los miembros que integran el Comité Nacional del Centenario, para discutir el programa de festejos.

Por tratarse de asuntos de alta importancia se acordó convocar una Junta Plena para mañana Miércoles, a fin de que en forma definitiva se resuelva lo que ha de hacerse en la magna fecha de la República.

ANUNCIESE A ESTE DIARIO

Movimiento diario

Martes 30 de Agosto de 1921
 Santa Rosa de Lima.

NACIMIENTOS

Marta, de Ernesto Monge y Mariana Arguedas, San José.
 Olga Mora, San José.
 Elena, de Ramón Monge y Custodia Cascante, San José.

DEFUNCIONES

Marta Chaves, 19 años, San José.
 Antonia Madriz, 21 años, San José.

Gerónimo Rodríguez, 6 meses San José.
 Ambrosio Jiménez, 80 años San José.

PASAPORTES

Federico Batres, para Guatemala.
 Anita Peralta de Fernández Guardia, para Francia.
 Claudia Peralta, para Francia.
 Anita Huete de Jiménez, para Francia.
 Inés Jiménez, para Francia.

Tienda Romero

AGENTES EXCLUSIVOS DE VENTA DE

La Talabartería Inglesa

LOS MEJORES ARTICULOS EN EL PAIS

8.000.000 de rusos peligran de morir de hambre

LONDRES.— Según los últimos cálculos recibidos de Riga, ocho millones de rusos hallanse amenazados de muerte en el distrito del hambre.

La zona de la miseria tiene ochocientas millas de largo en el valle del Volga.

Los casos de cólera ascienden ahora a 40.000. Ocho por ciento de las víctimas son residentes urbanos. La población del distrito afectado por el cólera es como de 500.000. Se cree que Rusia tiene alimentos para seis semanas en las otras zonas.

El enviado de Lituania a Moscú informa que los habitantes de todo el territorio del Este del Voronezh a los Montes Urales están en la miseria. En esta región había antes veintidós gobiernos rusos y veinticinco millones de habitantes. Se teme que en el otoño y el invierno se recrudezca el hambre y que se duplique el número de víctimas antes de la primavera.

Según datos oficiales del soviét de Moscú, hay actualmente en Rusia siete millones de "poods" de alimentos, pero se necesitan 360.000.000.

Los enviados del Soviet

RIGA. — Walter L. Brown, director de la junta de socorro norteamericana en Rusia, y Boris Litvinoff, el enviado soviét, han llegado aquí hoy. Se han reci-

do noticias de que están camino de esta ciudad, después de haber cruzado la frontera rusa, seis de los ex-prisioneros norteamericanos.

Los prisioneros americanos

REVAL.— Hoy llegaron aquí de Rusia seis ciudadanos norteamericanos que salieron de las prisiones soviéticas. Por todo han llegado ya siete. La primera fue Marguerite Harrison, de Baltimore. Los otros son:

Capitán Emmet Kirpatrick, de Uniontown, Ala. Russell Pattinger, de San Francisco, Doctor Lamark, de San Francisco, John Lick, de Brooklyn, Weston B. Eftes, de San José, California, Zenophon Kalamatiano, de New York.

Los Estados Unidos fuera

Aunque se tiene entendido que no se especifica que se excluya a los Estados Unidos, no se oculta aquí en los centros bien informados de que el objetivo es producir tal situación en el comercio exportador e importador moscovita, que mucha parte del tráfico futuro entre los Estados Unidos y Rusia tendrá que pasar por manos alemanas e inglesas.

No está claro aun hasta qué extremo el gobierno soviético ha comprometido a Rusia con la

Gran Bretaña y Alemania. Mas de todos modos parece seguro, en informes llegados de Londres, que Inglaterra aprovechó plenamente del resentimiento producido en Moscú con la actitud americana y la negativa de los Estados Unidos a reemprender el comercio con Rusia. Los ingleses excitaron al gobierno de Lenine ya resentido a aceptar el acuerdo financiero industrial germano-británico.

Lenine irá a Londres

Krassin, el enviado comercial del gobierno moscovita, pasó aquí y partió enseguida para Londres, proponiéndose trasladarse al Canadá antes de volver a Moscú.

Se dice, — aunque no se pueda confirmar, que el gobierno inglés ha concedido pasaporte a Lenine para trasladarse a Londres a negociar políticamente en persona con Inglaterra. Este viaje dicese que ha sido sólo aplazado por oposición de Trozki y sus más radicales partidarios contra la creciente tendencia conservadora del premier. Opónese a las apelaciones de Lenine para aceptar la ayuda de capitalistas extranjeros y a la dispensación de cesiones constantes.

Inglaterra trabaja

Krassin mientras estuvo en Berlín confirmó que en Rusia está restaurándose el orden rápidamente, y se afirma que el viaje de Lenine tendría además el objeto de resolver los tres más vitales puntos de su régimen: alimentos, carbón y transportes. Inglaterra no parece opuesta a ayudar a Rusia mediante el reconocimiento de determinadas deudas del gobierno czarista; garantías de que los emigrados rusos que ahora viven en el extranjero podrán retornar seguramente; y promesa de formación de un gobierno de coalición aunque excluyendo a los grupos monárquicos.

Parece que la lentitud de Washington en decidir sobre Rusia ha sido aprovechada por Inglaterra. Ignórase la parte que el Japón habrá tomado en el nuevo arreglo mundial y se teme que la firma del pacto económico produzca dificultades con Francia, donde teme que el acuerdo causará indignación inmensa.

Los Discos Victrola son los portavoces del arte exquisito de los más grandes artistas del mundo

La misión de los Discos Victrola está en hablar el idioma universal de la música, en las notas más dulces que pueden brotar de labios humanos, o radiar de los más delicados instrumentos al ser pulsados con divino arte por eminentes virtuosos.

Estos discos son verdaderas fotografías del arte inimitable de los más famosos cantantes o concertistas de la presente generación. El genio sublime, la expresión encantadora y la belleza majestuosa de cada voz y de cada instrumento, se halla encarnado de un modo imperecedero en los Discos Victrola. Ellos exteriorizan e interpretan con asombrosa perfección los dones divinos de las más grandes celebridades artísticas del mundo. Este es el privilegio exclusivo de los Discos Victrola, distinción que les ha sido concedida en virtud de la manera casi humana con que reproducen el arte de que son verdaderos exponentes.

Hay instrumentos Victor y Victrola al alcance de todos los bolsillos, y cualquier comerciante en artículos Victor tendrá mucho gusto en tocar en obsequio de Vd. cualquier pieza de música que desee oír.

Escribanos hoy mismo solicitando los primorosos catálogos Victor, conteniendo grabados de los diferentes modelos de la Victor y la Victrola, una lista completa de Discos Victor, y los retratos de los primeros artistas del mundo que impresionan únicamente en Discos Victrola.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San José



Francisco Díaz F.

CASA FRANCESA Apartado 207

Acaba de recibir una gran variedad de artículos de Burdeos; tales como vinos, licores, aceite de comer y para cocinar, conservas y el famoso VIN DESILES, el gran reconstituyente para enfermos y personas débiles No. 93

La reina del baile del Centenario

será indudablemente la que haga su traje con los cortes de tul de seda, bordados con oro y plata (última moda parisien), que acaba de recibir LA ELEGANCIA.

Estos cortes, tienen la ventaja de no necesitar más adornos, puesto que están bordados regiamente.

Si queréis ser Reinas del Baile, acudid a la tienda LA ELEGANCIA 28

Apartados Correos Nos. 12 y 21 **Rivera & Co.** Teléfonos Números 11 y 19
CASA FUNDADA EN 1893
BAZAR DE CARTAGO LA DESPENSA
Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc. Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido
LA FAMA LA COPA BLANCA
Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes, Licores y Refresquería
Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores
Cartago — Costa Rica — América Central

Oído a esta ganga

500 pares de botas y zapatillas para señora

REALIZARA SOLO POR 15 días

La Zapatería "GIL"

Gets-It Callicida Infalible

Con tres gotas se reblandecen, de modo que Ud. los podrá desprender

Treinta minutos después de que Ud. toque el callo con este callicida, desaparecerán los dolores intensos y lancinantes, de una vez para siempre.



No hay callo, por duro o blando que sea, por antiguo o bien enraizado, que resista a "Gets-It". Inmediatamente se retrae y se seca, y pronto puede Ud. desprenderlo con los dedos, sin dolor, como si se cortara las uñas.
¿Por qué consiste Ud. en esas molestias?
¿Por qué los llamas y acurilas? ¿Por qué los recorta y los pule? ¿Por qué no los EXTIRPA con "Gets-It"? Compre ahora mismo un frasco con cualquier droguería o botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.
Costa Rica Mercantile Co., San José.

San Chong & Co. Importadores

Venden por mayor y menudeo Puntarenas, C. A.

Ecos de la revolución nicaraguense

LA VOZ OFICIAL

Telegrama de Managua

A León Guerra Encargado de Negocios, San José

mente. Afmo. amigo, Mariano Zelaya.

Recibido a las 21.

(Telegrama contestando a la pregunta sobre las plazas de Estelí y Chontales).

Ilusiones, puras ilusiones de enemigos. Puede usted asegurar oficialmente al señor Presidente Acosta que son falsas las noticias que ha recibido sobre Chontales y Estelí. Todas las plazas del Norte están fuertemente aseguradas con tropas y elementos de guerra suficientes enviados desde aquí. Ayer gente salida de Choluteca en número de cuarenta tomaron Somotillo, pero ya en la noche estaba tomada la plaza del Sauce por las tropas de los generales Sáenz, Estrada y Coronel Alfaro, cortando toda comunicación con los puntos occidentales. Al propio tiempo salieron fuerzas de Chinandega para atacar a los revoltosos de Somotillo. Hasta ahora no han atacado ninguna plaza de importancia y sistemáticamente rehuyen toda acción con las fuerzas organizadas del Gobierno. Conservadores unidos todos. Toda la juventud en el campo de operaciones. El señor Presidente saluda a ustedes cordial-

Concluida hoy la movilización del ejército de operaciones, a pesar de las grandes distancias, las fuertes lluvias, y los caminos de difícil tránsito, y en aptitud de afrontar cualquier emergencia. Revoltosos no se acercan a ninguna población de importancia y hasta ahora sólo se han dedicado al merodeo en los pequeños pueblos indefensos. En esta semana se moverán las columnas volantes y espero informarle enseguida que está pacificada toda la frontera de Nicaragua con Honduras, que es a donde ellos se han refugiado. Desmienta oficialmente toda noticia contraria a esta afirmación. De Ud. atto. S. S., Mariano Zelaya.

Rubén Hidalgo

Vende los mejores tabacos de Palmares. Ventas al por mayor y menor. Precios sin competencia. 108

Busque este tramo en el Mercado, frente a "La Glorieta Cubana"

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



ACEITE DE LINAZA acabamos de recibir y ofrecemos al público a precios muy bajos, de poderse comprar de calidad de primera Inglés, y ventajas en las compras al por mayor. L. Martínez y Hno. Apartado 1080. Teléfono 822. 158 E.

LAVATORIO DE AGUA en \$ 50.00. Tienda Alajuelita 100 varas Sur de Cesáreo García. 153 E.

COMPRO TERRENO para huerta, 2 a 3 manzanas, agua, casita, en San José o Cartago. No Agentes. Traber, Hotel Valencia. 172-E

BODEGA. Alquiler para guardar granos, tabacos y mercaderías en general, que no sean sal, a precios módicos. Para informes con Francisco Armijo en su pulpería "La Libertad". 173-E

SE ALQUILA casa cómoda con ocho departamentos contiguo al "Río de la Plata". Informes UJUETA y CASTRO en "LA NUEVA LIRA". 171 E.

CALVO & MEZERVILLE, por poco dinero, podrán venderle casas, lotes, ifncas, etc., etc. Para informes, en el Diario del Comercio. 160 E.

PARA EL BAILE del Centenario vendo un frac nuevo en perfecto buen estado. En esta oficina se informará. 168-E

CASA MODERNA, céntrica, de madera, para vender en \$15.000 con diez habitaciones amplias, con buena luz y de construcción reciente. Dirigirse a Francisco de la Paz, San José. 167-E

BOARDING-HOUSE — Alquiler dos cuartos con servicio interior y comida. Baños calientes y fríos. Julia Reyes Quirós — 100 varas Norte del Telégrafo. 164 E.

VENDO. 2 urnas, 1 máquina Underwood para escribir, carro grande, otra carro pequeño, 1 escritorio. Mostradores y estantería. Local en el rincón del parquecito, frente al Banco de Costa Rica. 162 E.

SIRVIENTE, extranjera de preferencia, con buenas recomendaciones, se necesita. En esta oficina informarán.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

SE SOLICITAN diez mil colones, dos años plazo, uno por ciento, con garantía hipotecaria dos fincas inscritas, sitas en San Carlos: una en muelle de mil y siete manzanas, otra en Florencia de ciento y cuarenta manzanas repasto guinea, veinte de potrero, seis inculdas, con casa de madera. Entenderse con don Adolfo Cañas. 170 E.

ESTO NO LE CONVIENE. Dos lotes y dos casitas, muy bien situadas, le ofrecemos vender. Calvo y Mézerville, en el Diario del Comercio. 146 E

COMPRO. 200 metros de tubo de 1 1/2 o 2 pulgadas. Apartado 401 103E.

MAQUINA DE SUMAR. Se desea comprar que esté en perfecto buen estado. Dirigirse al teléfono No. 19, Cartago, C. R. 169-E

GANGA. Para regular familia y a 50 varas al Sur de las oficinas de Lindo Bros, vendo una casa. Situación céntrica, precio módico y buenas condiciones de pago. Camilo de Mézerville. 151E

No. 164

Coronado & Blanco

AGENCIAS, COMISIONES, REPRESENTACIONES

AGENCIAS, COMISIONES, REPRESENTACIONES DEPARTAMENTO DE AGENCIA. Representación de Casas Extranjeras de primer orden. COMPRA Y VENTA DE PROPIEDADES. Desea usted hacer una buena compra o venta de su casa o finca? Visítenos: nuestra actividad garantiza el cumplimiento de su deseo. MERCADERIAS: Aceptamos en consignación. Compramos y vendemos Alhajas y Pertencencias petroleras. UTILICE UD. NUESTROS SERVICIOS Y QUEDARA SATISFECHO!

OFICINA: Esquina diagonal a la Capilla del Seminario, Casa de doña Piedad de Mendiola. Tel. 740. Apart. 1006

Compre usted un sombrero

170

FINO Y ELEGANTE CASI AL COSTO PARA EL CENTENARIO

Tengo un grande y variado surtido de Sombreros de Pita, Paja y Fielto, que he dispuesto realizar casi al costo.

BARATILLO PERMANENTE

"Sombrerería Imperial" de FEDERICO AYMERICH

Contigua a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez

Aviso a los agricultores

Con el fin de fomentar la plantación de árboles y repoblar las selvas, que debido a la continua tala de las maderas, van despo- blándose de modo alarmante, dando como funesto resultado el aniquilamiento de nuestra agricultura, a consecuencia inmediata de la desaparición de fuentes y manantiales y la irregularidad de las estaciones lluviosas, el Ministerio de Fomento ha dispuesto obsequiar 5,000 árboles de cedro amargo y dulce, en lotes de 100 matas, a todas las personas que deseen colaborar en la gran obra de reforestación.

Los árboles serán entregados en la finca "LA PAULINA", en Montes de Oca. Para mejor orientación y con el fin de enriquecer con datos exactos una recién iniciada obra sobre forestación nacional, se suplica dirigir los pedidos al Ministerio de Fomento.

Alajuela agradecida

Lista de contribuyentes para auxiliar al Sr. Presbo. don Manuel Gómez.—(Continúa)

Eusebio Rodríguez . . .	5.00
Presbo. Ricardo Zúñiga . . .	5.00
Manuel Quesada h.	5.00
Dr. José María Soto	15.00
Ernesto Solera Morera	10.00
José Saborío Alfaro	5.00
Lic. Aristides Agüero	2.00
Lic. Alfredo Saborío	2.00
X. X. X.	2.00
Humberto Soto	2.00
Julio Herrera	2.00
Mariano Guerra	1.00
Juan Rojas	1.00
Víctor Ugalde	1.00
Francisco Picado Soto	0.50
Abel Molina	0.25
Tobías Sánchez	0.50
Recaredo Miranda	0.25
Félix Gamboa	0.25
David Ardón	1.00
Julián Vargas	0.50
Humberto Reyes	1.00
R. M. Q.	1.00
A. O.	0.50
Abel Crespo	0.50
Rodolfo Soto	0.25
Domingo Lizano	0.25
Carlos Lizano	0.25
Dr. F.	0.50
Manuel Ardón	1.00
Roberto Loria	5.00
Diego Prieto	5.00
José Aguilar Soto	5.00
L. M.	5.00
Alberto Soto	5.00
Carlos Calvo y Hnos.	5.00
Joaquín Conejo	2.00
Ramón Lombardo	2.00
Benjamín Hidalgo	2.00
Cornelio Urbina	2.00
Bernardo González	1.00
Güelfo Molinari	1.00
Antonio Ardón S.	1.00
Milet Jaikel	1.00
José F. Córdoba	0.50
Juan Castro	0.50
Rafael Chavarría	0.50
Joaquín Molina	0.50
Apolinar Ardón	1.00
Carlos García G.	1.00
L. S. G.	1.00
Enrique Jinesta	0.25
Miguel	1.00
Ele	2.00
Rafael Ugalde	0.50
Rosendo Aguilera	0.50
Hernán Chacón	1.00
Jacobo Sanabria	1.00
.	1.00
O. P.	0.50
Jorge Oreamuno	0.50

Tack Hing Liung & Co.
GIL CONG
Importadores - Puntarenas

Fletes a Cartago

Avisamos a nuestros favorecedores y al público en general que queda restablecido este servicio desde hoy 17 del mes en curso.

Llame al teléfono 752

COSTA RICA MOTOR Co.

San José
frente norte Banco de Costa Rica

115

Notas de Alajuela

Necesaria aclaración

Refiriéndome a la nota que en correspondencia anterior publicamos acerca del presbítero don Manuel Gómez,—y con motivo de publicaciones que al respecto se han hecho en diversos diarios, debemos aclarar que el padre Gómez,—por quien Alajuela guarda bastante gratitud,—está enfermo en el hospital de San Rafael de esta ciudad, pero en calidad de pensionista, y tanto por los directores y empleados de aquel centro de beneficencia, como por la sociedad de Alajuela, se le guardan las consideraciones especiales que merece persona tan querida para nosotros. Por considerarla necesaria, hacemos esta aclaración.

Baile social

Uno de los números del programa de las fiestas del Centenario, es el baile social que se prepara para el 17 del mes entrante, y que tendrá verificativo en los amplios salones del Instituto,—fiesta que indudablemente resultará espléndida, y de cuyos preparativos nos informaremos.

Boda Saborío—Solera

En los primeros días de octubre se celebrará el matrimonio del distinguido caballero Lic. don Alfredo Saborío y la señorita Leila Solera, elementos muy apreciados de esta sociedad.

Desde ahora formulamos nuestros mejores votos por la eterna ventura de los futuros esposos.

Política

Ha despertado gran entusiasmo, especialmente entre la juventud, el nombre del ilustre ex-Presidente de la República, Lic. don Ascensión Esquivel, como candidato a diputado por esta provincia. Aquí se estima en alto grado a don Ascensión; y dadas las relevantes dotes que posee, ninguno mejor que él nos representaría en la Cámara. Se organiza un Comité para los trabajos respectivos; y si el Lic. Esquivel nos honra aceptando, su candidatura será lanzada y apoyada por gran mayoría.

Poca atención

Hace ya algunos meses que a solicitud del señor Juez Civil, la Suprema Corte autorizó la compra de una máquina de escribir para servicio del Juzgado Civil de Alajuela, que con todo y ser una importante oficina, y con un trabajo extraordinario, carece de una buena máquina.

Las gestiones fueron hechas ante el Ministerio respectivo; pero no se ha pasado del ofrecimiento.

No vemos la razón por la cual se ha negado servicio tan ínfimo, no al Juez señor Castaing, sino a Alajuela, puesto que la máquina sería para servicio en su Juzgado. Hasta para Agencias de Policía hay máquinas de escribir.

CORRESPONSAL

B. A. González & Co.

Fabricantes de puros y cigarrillos; dueños de las marcas: "Sant Toi, High Life, Diplomáticos, San Felice, Van Dyck, Nacionales, Vencedor y otras marcas, hacen saber a los usurpadores, que en el término de quince días a partir de esta fecha, deben retirar de la venta los productos que indebidamente vendieron al comercio con nuestras marcas registradas.

Cometas fatídicos

El 24 de Junio último pasó por la órbita de la tierra el cometa Pons Winicke, descubierto hace media centuria, por el sabio que le dió su nombre.

Esta vez, como en todas las anteriores en que un cometa ha pasado por la órbita de la tierra los supersticiosos y los aficionados a auscultar el futuro han bordado en torno de esas apariciones, mil conjeturas y fatídicas profecías. Desde tiempos inmemoriales, la aparición de los cometas ha sido temida, pues se les ha considerado como a heraldos de calamidades y desgracias sin cuento.

Cuando en 1910 apareció el cometa Halley, se predijo que habrían guerras más grandes que todas las registradas en la historia, las que serían acompañadas de formidables revoluciones, hambres, pestes y otras calamidades. Estas predicciones se cumplieron, pues como se recordará, poco después de la aparición de este cometa, principió la guerra balcánica, que luego originó la conflagración europea.

Hoy, con motivo de la aparición de un nuevo cometa, las predicciones fatídicas han vuelto a producirse, anunciándonos mayores calamidades de las que ya hemos sufrido y aún estamos sopor-tando.

Sin creer a pie juntillas en tales predicciones, éstas no dejan de inquietar, pues una mirada de conjunto a la situación mundial tiene en la actualidad que producir desasosiego, aún a los más optimistas. Mientras por un lado el conflicto de Alta Silesia se complica, por otro, griegos y turcos combaten encarnizadamente. En Georgia se produce una insurrección, en la India, un centenar de abducciones ataca un convoy de tropas británicas, en Belgrado es asesinado un ministro y en Oriente la situación es cada día más comprometedor. En Sur América según se nos informa han estallado revoluciones en el Perú, donde el movimiento tiene en su poder todo un estado, y en Venezuela. En Centro América la revolución ha estallado en Nicaragua y hay otras raras conmociones.

México disciplina y moraliza su ejército nacional

El general José Amarillas, actual jefe de las operaciones militares en el Estado de México, está dando pruebas del propósito que tiene de moralizar y disciplinar a sus tropas, pues para evitar la vagancia u ociosidad de las mismas, que casi siempre da lugar a escándalos, esta mañana se principió a dar clases de instrucción pública, en los diferentes cuarteles establecidos en la ciudad, para lo cual fué distribuida gran cantidad de libros de lectura, entre los soldados de los batallones 22 y 24, ampliándose esa instrucción también a los hijos de los mismos soldados, pues sólo en el primero de los citados cuerpos, hay 47 niños y 35 niñas.

Por la tarde, se imparte la instrucción militar, para lo cual salen por pelotones al campo y practican los ejercicios correspondientes.

Igualmente, ya se dió principio, en una de las salas del cuartel general alto de la Avenida José Vicente Villada, la clase de esgrima a sable, que se imparte a jefes y oficiales, estando dicha cátedra a cargo del mayor Rodolfo Alvarez V. Actualmente hay en la población cerca de mil hombres, que está debidamente vigilados por el coronel Luis G. Alcalá.

Por las noches, varias escoltas mandadas por sus respectivos oficiales, hacen con toda regularidad el servicio de vigilancia, evitando con esto, los desórdenes que pudieran cometerse en las calles de la población.

La actitud neutral, que ha asumido el citado general Amarillas, en los incidentes que últimamente han surgido con motivo de las pasadas elecciones ha sido comentada en público favorablemente.

La admisión de los chinos urgida por los japoneses

WASHINGTON, agosto 26. —Los japoneses en Honolulu suministraron dinero a los representantes de la American Federation of Labor que vinieron a Washington a oponerse a la resolución de exclusión para aliviar la escasez de trabajo en las islas por medio de la admisión de trabajadores chinos.

Wilmot Schilton y George Wright, declarando hoy ante el comité de inmigración de la cámara, como representantes del

consejo obrero central de Honolulu de la American Federation of Labor, admitieron que ellos les habían dado dinero para su viaje a Washington.

Shilton confesó que él recibió \$ 1500 de los japoneses como el primer pago de sus gastos y los de Wright. Dice que se supieron otros fondos para la oposición, pero que no podría decir la cantidad.

El presidente Johnson preguntó con cuánto habían los otros

contribuido, pero el testigo dijo que era una cantidad pequeña y que se estaban solicitando nuevas suscripciones.

Wright, quien en ocasiones anteriores se había negado a dar información alguna al comité respecto al dinero para la oposición, convino hoy en suministrarla.

Declaró que Henry Parke, del consejo central de Honolulu, había hecho esfuerzos especiales para obtener fondos de los japoneses. Dijo que no nombraría todos los contribuyentes, porque algunas contribuciones eran confidenciales y venían de personas que temían a la Cámara de Comercio Norteamericana de Honolulu y a la organización de los plantadores de azúcar.

—¿Sabe usted que los japoneses contribuyeron? — dijo el representante por California.

—Sé que probablemente contribuyeron, replicó el testigo.

El representante Paker, por California, interrumpió:

"Este caballero está aquí porque él representa la organización obrera y vino a oponerse a una resolución que permite la servidumbre voluntaria y la esclavitud".

El testigo afirmó, finalmente, que los fondos se fueron en gastos de viaje y negó enérgicamente que tales fondos se emplearan por la American Federation of Labor, o por su presidente Samuel Gompers para oponerse a la aprobación de la resolución que excluía a los obreros chinos.

La nueva lírica de Santos Chocano

Si se me preguntara cuál es el acontecimiento literario del día en nuestra América de lengua española, esta sería mi respuesta: la transformación que a nuestra visita ha comenzado a producirse en la lírica del poeta José Santos Chocano, el cantor de "Alma América", que ayer, cual un inca de sensualidad bravía, se embriagaba con perfumes y efluvios de nuestro trópico americano. Parecía el poeta nacido para cantar la pompa salvaje de la América. En sus versos, amplios y soberbios, se agrandan y magnifican las tierras vírgenes. Era el Hijo del Sol que solo tenía retinas para la majestad imponente de la selva, para el esplendor paradisíaco de la flora, para el asombro místico de la fauna. Para ser el cantor de América, Chocano necesitaba permanecer libre de toda atadura estética.

No podemos esquematizar aquí la evolución de la nueva lírica de José Santos Chocano. No sabemos hasta dónde llegará el poeta en su nuevo camino.

¿Se detendrá en esa poesía brava y orgullosamente melancólica de la "Orgullosa piedad", o llegará, como Darío, a la amargura ante la vida y el pavor ante el misterio? ¿Abordará, como Nervo, el frío yermo del ascetismo? No lo sabemos... Pero sí sabemos que, quíerolo o no, y aun que él nos diga todavía que el paisaje es todo, este poeta máximo que se humaniza, ya no se apacientará en lo externo, no tornará a los antiguos y abandonados cauces... Y que no hay lamentos por ello. Renovarse, crearse a sí mismo, cual las divinidades indostánicas, es virtud de todo grande apolonida.

SALATIEL ROSALES
(Guatemalteco)

Campo político

PERMANENTE

En esta Sección publicaremos las opiniones políticas de reconocida seriedad. No aceptaremos, de ninguna manera, escritos concebidos en términos injuriosos o que degeneren al personalismo. La calidad de extranjero del propietario de este periódico, impide a nuestro diario entrar de lleno al campo de la política con tendencias parciales; su única aspiración es y será siempre que la voluntad de los pueblos, expresada en la elección de funcionarios públicos, tenga por resultado el bien y el engrandecimiento de Costa Rica.

Rehusando una candidatura

Alajuela, Agosto 29 de 1921

Señor Director del
Diario del Comercio,
San José

Distinguido señor:

Mucho agradezco a los buenos amigos que con tanta espontaneidad han postulado, en dos diarios, mi candidatura a la Diputación por esta provincia, honrándome altamente; pero NO ACEPTO, consecuente con mi propósito de alejarme, por ahora,

de la política militante de nuestra patria, tan combatida por la recién pasada tiranía y hoy por los "restauradores" de esa misma tiranía, capitaneados por don Julio y don Aquiles Acosta, en cuyo programa de ACCION PUBLICA parecen excluidos sólo el PALO y el ASESINATO, pero la muerte moral ha subsistido, en el actual desorden de cosas, renaciendo, como el ave Fénix, de sus cenizas.

TRANQUILINO CHACON

El senador Johnson pide que la conferencia sea "a puerta abierta"

WASHINGTON.— Después de un silencio de varios meses Hiram Johnson, de California, tomó la palabra hoy en el Senado para rebatir los cargos de que él y otros dirigentes republicanos del grupo llamado de "irreconcilables" están organizando una campaña para poner dificultades a la administración.

En claro lenguaje el senador declaró cual era su actitud acerca de la política y programas del gobierno, negando vigorosamente que fuese hostil a la administración, pero hablando al mismo tiempo de su independencia de criterio, como se lo indicara su sentimiento del deber y la con-

ciencia. A seguidas el senador declaró su intención de saber:

1.— Los detalles completos del estado de las negociaciones entre los Estados Unidos y Alemania.

2.— Por qué se ha pagado seis millones de dólares por interés y además el transporte de las tropas norteamericanas a la Gran Bretaña cuando ésta debe billones de dólares a los Estados Unidos.

Al tocar el punto de la cuestión desarme, el senador expresó la esperanza de que la conferencia de Washington se reúna "a puerta abierta."

El ex-Kaiser rehusa donativos por medio de cartas circulares

BERLIN.— El ex-kaiser está en condiciones financieras tan difíciles, que se ve obligado a rehusar peticiones innumerables por préstamos y ayudas.

Las solicitudes son tantas, que ha ordenado la impresión de una carta circular, firmada por el mariscal de la corte, cuyo texto es el siguiente:

"Como es natural que en vista de la miseria que prevalece en nuestra patria, el número de peticiones se eleva proporciones considerables y es imposible contestar particularmente cada una de ellas, por falta de secretarios suficientes, el mariscal de la corte se

ha visto obligado a imprimir esta circular, manifestando que, Su Majestad, Kaiser y Rey, se ha enterado con profunda pena de su caso, pero los recursos con que contaba se han agotado desde hace tiempo y las condiciones económicas y el tipo del cambio, afectando en mala forma su propia situación doméstica, toda vez que solamente se consiguen cuatro guineas holandesas por cada cien marcos alemanes y en consecuencia, Su Majestad, con sentimiento, no puede conceder a usted la ayuda financiera que desea."

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita

Provincia de

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "S" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra"

MENTOLTYMOL
Sana — Calma — Cura
Unicos Agentes:
BOTICA ORIENTAL, S. J.

La mejor

Fábrica de Siropes
y Aguas Gaseosas
(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

Imprenta :- Encuadernación
— MARIA v. de LINES —